

Experiencia Académica en Sudáfrica

“Estas casi 3 semanas en Sudáfrica fueron muy intensas, desde el punto de vista de la discusión del desarrollo económico, de las diferentes políticas públicas para alcanzar grados más igualitarios de sociedad, así como también comprender en terreno la historia de África, expresada en la opinión de sus actores y académicos.

Tuve charlas en la Universidad de Johannesburgo, y aún toda la señalética está en los dos idiomas holandés-boer e inglés.

Los contornos australes de Sudáfrica reciben la influencia de campesinos holandeses que llegaron en el 1652, calvinistas (Boers o campesinos). Desarrollan una economía agraria, y más tarde los británicos se quisieron quedar con Cape Town, porque otorgaba el control estratégico del océano Atlántico al Índico. Luego, los Boers se internan en el interior, en lo que ellos denominan el “Gran Trek” en 1837, que se inmortaliza un siglo más tarde (1940) al más puro estilo nazi.

Pero el descubrimiento de oro en Johannesburgo, ciudad que está en el interior en 1886, abrió aun más el apetito del imperio Británico. Se transan en una cruenta guerra con los Borres, las que finalizan en 1902.

Los ingleses victoriosos les dan cierta autonomía en las provincias boers (Transvaal y Orange). También los ingleses traen previamente 150 mil hindúes de Calcuta a trabajar en las plantaciones de caña en Natal (Este de Sudáfrica). 45 días demoraban los barcos desde Calcuta a Natal. Hoy viven por lo menos 1 millón de hindúes en Sudáfrica derivado de esa super migración impulsada por el afán expansionista colonial.

La minoría blanca no reconocía sus derechos ni a negros ni hindúes. Incluso Gandhi estuvo en aquella época en Sudáfrica luchando contra el “Apartheid”.

Pero este sistema cruel de discriminación y segregación racial perdura hasta 1990!! apoyado por las grandes potencias occidentales (perduran hasta hoy grandes intereses en diamantes, oro, minerales, en Sudáfrica). El sistema de segregación “APARTHEID” permitía una barata y abundante mano de obra barata. Estados Unidos apoyo hasta el final a este régimen, porque era una barrera a los regimenes marxistas de Angola y Mozambique de aquella época. Cuba lucha contra las tropas sudafricanas en Angola y Mozambique y hasta el Che Guevara se enfrentó al ejército racista

sudafricano que aliado con USA, intentaba tomar el poder de Angola (rica en diamantes y petróleo). Esta larga guerra comienza en 1975 cuando Portugal cede el poder en Angola!!!!.

Occidente veía a Sudáfrica como un bastión contra el marxismo en esta parte del mundo, y ciertamente como la defensora de los intereses de las multinacionales.



Profesor Ha-Joon Chang (Cambridge) junto al académico Francisco Castañeda.

Sudáfrica esta aún en una situación compleja. Todos los grandes recursos minerales están en manos de empresas privadas (plata- platino - oro) y el desempleo es del 25%. La minoría blanca (10% de la población) ha aprendido a vivir en democracia, y la moderación de Nelson Mandela y su partido ha dado estabilidad a la sociedad (pese a que él estuvo 27 años preso). Hoy, el sector público es más diverso desde el punto de vista étnico. Incluso post-apartheid se aprobó una ley de discriminación positiva a favor de la mayoría negra (Black Economic Empowerment, BEE) lo que permitía que cargos en las empresas fueran ocupados por ellos.



Profesora Alice Amsden (MIT) con el profesor Castañeda.

Sudáfrica es un país bello, pero con una pobreza y desigualdades aún muy grandes. Exporta químicos, automóviles, minerales, y tiene una industria financiera y bursátil muy fuertes. Sudáfrica representa el 25% del producto interno bruto de África, pero tiene sólo el 5% de la población. Pero en las calles se puede sentir la tensión de la desigualdad. Las

personas sienten que la verdadera democracia no ha llegado. Tienen libertad para votar, pero el precio pagado por MANDELA y su partido fue muy alto: aparentemente no tocar ni alterar la actual estructura productiva-financiera. Fue impensable no haber nacionalizado en un porcentaje relevante los recursos minerales en Sudáfrica, tal como Chile lo hizo con el gobierno del Ex Presidente Allende. Y a pesar de todo, el ex Presidente Pinochet lo mantuvo en proporción considerable en manos del Estado. Ciertamente la agenda social de Chile sería muy inferior de no tener el Estado el acceso a estos recursos.



- Oksana Colomies, del Instituto de Estudios Económicos, Mozambique.
 - Nicolás Pons-Vignon, fundador de Aporde, Profesor en Universidad de Witwatersrand, Sudáfrica.
 - Nicolás Meizel, de la Agencia Francesa del Desarrollo, en Sudáfrica.

Las clases abarcaban las temáticas de política industrial, desarrollos financieros, clusters y pobreza. Se estudiaban diferentes regiones del mundo (sur de Asia, este de Asia, Latinoamérica, África, etc.) y se contrastaban modelos de desarrollo. Los profesores y expositores tenían gran diversidad: MIT, University of London, Cambridge, Universidad de Johannesburg, Gobierno Sudafricano, etc. Las discusiones con mis colegas de África, China y Latinoamérica eran intensas, y ciertamente el pluralismo de visiones y regiones enriquecía el debate.



Cena en la Embajada Francesa en Sudáfrica.

Me fui de Sudáfrica con bastantes contradicciones. Las mismas que experimenta Chile en su “senda al desarrollo”. Siento que están en el puzzle de acoplar a esa gran masa de población en la senda industrializadora de firmas grandes e intensivas en capital y tecnología (las que ya poseen), o comenzar con un fuerte desarrollo agrícola, PYME y de manufactura básica (menos intensivo en capital, pero más intensivo en absorción de empleo).

Durante mi estadía visité Soweto (en las afueras de Johannesburg) donde cuatro millones de sudafricanos fueron confinados a vivir. También fue un mítico lugar de protestas contra el Apartheid. Aquí se puede apreciar en forma importante la segregación socioeconómica sufrida por la población negra en el pasado. La misma segregación que afecta a vastos sectores de Chile y Latinoamérica.

Finalmente, la economía debería responder a las personas y sus necesidades. Es el objetivo de cualquier política económica, de cualquier modelo de sociedad. Sudáfrica, Chile y muchas economías en desarrollo, tienen aun un largo camino por recorrer. Es el “Sueño de la Inclusión Social” que esta presente en el rostro de los niños de nuestro planeta Tierra.



Niños de Soweto

Agradezco enormemente la beca obtenida del Gobierno Sudafricano (Department of Trade and Industry) y de la Agencia Francesa del Desarrollo, para asistir a esta Conferencia (2 semanas) en Johannesburg. También un especial reconocimiento para Christian Kabongo, del African Program on Rethinking Development Economics (APORDE) por la gran y perfecta organización de este Workshop”

**Por Francisco Castañeda,
 Académico Departamento de
 Administración FAE-USACH**